

LA BANQUE ALIMENTAIRE FRIBOURGEOISE PLUS NÉCESSAIRE QUE JAMAIS

« La crise du COVID 19 nous a brutalement rappelé combien notre tissu social pouvait être fragile. Elle a mis en lumière et visibilisé, souvent de manière douloureuse, la précarité dans laquelle vivent de nombreuses personnes », a commenté le conseiller d'Etat Philippe Demierre le 10 avril dernier lors de l'inauguration des locaux de la Banque Alimentaire Fribourgeoise (BAF) sis à l'ancienne caserne de la Poya.

Née d'une urgence sociale, la BAF a débuté ses opérations en septembre 2023 et a distribué en 2024 quelque 184 tonnes de produits de première nécessité, apportant un soutien essentiel aux personnes en situation de précarité dans le canton. (voir encadré)

Une société qui ne laisse personne au bord du chemin

« Les images de longues files pour un sac de nourriture restent gravées dans nos mémoires. Face à cette urgence, des organisations fribourgeoises se sont unies, portées par un principe simple, mais fondamental : protéger la dignité humaine... Ensemble nous avons prouvé qu'une autre manière de faire société est possible, une société qui ne laisse personne au bord du chemin ! », Philippe Demierre, en charge de la Direction de la santé et des affaires sociales (DSAS) du canton de Fribourg.

Saluant l'engagement des initiatrices et initiateurs du projet, des centaines de bénévoles et des organisations qui chaque jour agissent sur le terrain, Jean-François Steiert, président du Conseil d'Etat, a souligné que « peut-être, dans un monde idéal, une telle



Jean-François Steiert, président du Conseil d'Etat, salue Christophe Koersgen, coordinateur de la BAF Photo Jacques Berset



Le Conseiller d'Etat Philippe Demierre avec Conrad Aeby, président du comité de la BAF, et Matthieu Ding Photo Jacques Berset

institution [telle que la BAF, ndlr] ne serait pas nécessaire, mais nous en sommes encore assez éloignés, et la loi du plus fort, qui semble prendre du galon un peu partout sur la planète ne va pas nous rassurer, en la matière. Tant que la pauvreté et la précarité existent, nous devons unir nos forces et trouver ensemble des solutions ».

L'association porteuse de la BAF a été créée en septembre 2021 aboutissement d'une revendication lancée un an auparavant par le Collectif Dignité Fribourg (*) qui souhaitait développer une structure cantonale pouvant offrir un soutien aux associations qui aident les populations précarisées du canton de Fribourg.

Le Samedi du Partage face à une urgence silencieuse

Après les succès des éditions de 2024, avec la collecte de 58 tonnes de produits de première nécessité, le Samedi du Partage est revenu à Fribourg les vendredi 13 et samedi 14 juin 2025.

Ce sont 19 tonnes de produits de première nécessité qui ont été récoltées cette année lors de la troisième édition du Samedi du Partage Fribourgeois. Un bel élan de solidarité rendu possible grâce à l'engagement de plus de 170 bénévoles, présents dans 22 magasins du canton. L'engagement des bénévoles et la générosité de la clientèle fribourgeoise ont une fois encore permis de remplir de nombreux cabas solidaires. La prochaine édition aura lieu les 28 et 29 novembre 2025.

Cet événement, organisé en partenariat avec Genève et Vaud, invite les clients des magasins à faire un don de produits de première nécessité. Les denrées récoltées sont triées et redistribuées les prochaines semaines par la Banque Alimentaire Fribourgeoise aux associations partenaires afin de soutenir les personnes vivant dans la précarité à travers tout le canton. Les enseignes Migros, Denner, Coop et Lidl étaient à nouveau présentes et ont accueilli les bénévoles dans une vingtaine de magasins participants à travers le canton. Alors que l'inflation et la hausse des coûts de la vie continuent de fragiliser des milliers de foyers, de plus en plus de familles doivent faire des choix difficiles : manger équilibré ou inscrire son enfant à une activité extrascolaire, acheter du savon ou des couches. Le Samedi du Partage est une collecte alimentaire organisée deux fois par an en faveur des plus démunis-e-s coorganisée par la Fondation Partage, Caritas Vaud et la Banque Alimentaire Fribourgeoise. *Jacques Berset*

Voir : www.samedidupartage.ch contact@bafr.ch Tél. 077 468 36 92

« Nous avons passé une année 2024 marquée par des défis importants, mais aussi par des moments de solidarité et de résilience exceptionnels », souligne le président du comité de la BAF, Conrad Aeby. « Nous avons aménagé nos locaux dans ce site (à la Poya), organisé deux récoltes de produits de première nécessité dans le cadre des Samedi du Partage, tout en distribuant presque 185 tonnes de produits de première nécessité à 29 associations fribourgeoises qui aident les plus démunis à travers le canton ».

L'association poursuit 3 objectifs :

- Prévenir et lutter contre la pauvreté par la promotion du droit à l'alimentation, assurer un accès digne à une alimentation de qualité pour toutes et tous.
- Lutter contre le gaspillage alimentaire : récupérer et redistribuer les denrées non consommées mais encore parfaitement consommables. (2,8 millions de tonnes de nourriture finissent chaque année à la poubelle. Pourtant, ces précieuses ressources pourraient être utilisées pour soutenir les personnes qui ont besoin d'aide, selon Table Suisse) (**).



Les Conseillers d'Etat Jean-François Steiert et Philippe Demierre, avec le président Conrad Aeby Photo Jacques Berset



Matthieu Ding, de Misery, responsable de dépôt à la BAF Photo Jacques Berset

- Aider à la réinsertion professionnelle : offrir des opportunités de formation et d'emploi aux personnes en difficulté

A cette occasion, Conrad Aeby a présenté le nouveau projet de la BAF : la distribution de produits de première nécessité aux étudiants de l'Université de Fribourg en situation financière difficile, projet validé par le rectorat et piloté par UNISocial et les collaborateurs de la BAF. L'avenir de l'association dépend totalement des soutiens financiers qu'elle obtient, car ses prestations sont gratuites, a souligné l'habitant de Misery, tout en faisant un appel du pied aux deux conseillers d'Etat présents à l'inauguration des locaux de la BAF. *JB*

(*) (<https://dignite-fribourg.ch>)

(**) <https://tableuisse.ch/gaspillage-alimentaire/>

Plus de 700'000 personnes touchées par la pauvreté en Suisse

En 2023, la pauvreté concernait 8,1% de la population en Suisse, soit près de 708 000 personnes, selon l'Office fédéral de la statistique (OFS) (*). Nombre de ces personnes touchées par la pauvreté sont des personnes à l'AVS. A Fribourg, quelque 30 000 personnes sont en situation de pauvreté ou «à risque de pauvreté imminent», selon le dernier Rapport sur la pauvreté dans le canton de Fribourg datant de 2023. (**)

200 000 personnes à l'âge de la retraite en Suisse ont un faible revenu et 300 000 sont exposées au risque de pauvreté. En raison de l'évolution démographique, la pauvreté des personnes âgées continuera de s'accroître, note Pro Senectute (***) . Ce qui rend la BAF plus nécessaire que jamais !

(*) (<https://www.news.admin.ch/fr/nsb?id=10466>)

(**) <https://www.fr.ch/sites/default/files/2023-11/rapport-2023dsas76--rapports-reguliers-sur-la-pauvreté-dans-le-canton-de-fribourg.pdf>

(***)

file:///C:/Users/Admin/Downloads/En_bref_pauvreté_personnes_âgées.pdf